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近 日，第 二 届 中 国（葫 芦 岛·兴 城）国

际沙滩·泳装文化博览会新闻发布会在京

举行。中国纺织工业联合会、中国体育用

品 业 联 合 会、中 国 服 装 协 会、中 国 针 织 工

业协会、中国国际贸易促进会纺织分会等

行业管理部门，辽宁省经济和信息化委员

会，葫 芦 岛 市 政 府 及 相 关 部 门 领 导，国 内

外经销商代表，泳装企业代表出席了新闻

发布会。

第 二 届 中 国（葫 芦 岛·兴 城）国 际 沙

滩·泳 装 文 化 博览会在首届成功举办的基

础上，继续以“美丽引领时尚 ，梦想点亮生

活”为主题，展示“梦想、激情、坚持”的城市

精神。

本 届 盛 会 由 中 国 纺 织 工 业 联 合 会 指

导，中 国 服 装 协 会、中 国 体 育 用 品 业 联 合

会、葫芦岛市人民政府以及辽宁省经济和

信息化委员会主办，辽宁省服装协会、辽宁

省服装设计师协会、葫芦岛市泳装行业协

会、兴城市人民政府、兴城市泳装行业协会

承办。

本次博览会在组委会的精心组织、协

调下，在各主办单位的共同努力下，在国家

有关部门、海内外宾朋的热情关注和支持

下，各项工作筹备就绪，将于 8 月 16 日至 19

日在葫芦岛举办。这是国内泳装行业的盛

会，是葫芦岛对外展示形象和进行经济信

息交流的平台，是魅力葫芦岛的盛大节日。

葫芦岛是中国泳装三大生产基地之一，

2010 年 9 月 5 日，兴城市被中国纺织工业协

会、中国服装协会授予“中国泳装名城”称

号。目前，全市泳装生产企业达 427 户，从

业人员 5 万多人，年产泳装 1.5 亿多件（套），

年产值超 100 亿元，年出口创汇 2 亿美元。

产品远销俄、美、东南亚等 20 多个国家和地

区，注册商标 89 个，产品销量占国内市场份

额的 38.7%，占国际市场份额达 20%以上。

兴城泳装产业基地被评为“2011 年度辽宁省

新型工业化产业示范基地”。

“十二五”期间，葫芦岛泳装产业以调

整 产 业 结 构、转 变 发 展 方 式 为 目 标，以 发

展 泳 装 产 业 集 群 为 重 点 ，以 提 升 科 技 含

量、打造龙头企业、培育自主品牌为抓手，

以泳装为纽带将产业元素、文化元素和城

市 元 素 有 机 结 合 起 来，加 快 资 源 整 合，开

拓 发 展 思 路，打 破 行 业 界 限，实 现 强 强 联

手，规划发展一个销售收入超千亿元的大

产业。到 2015 年，葫芦岛市泳装年总产量

将达到 2.5 亿件（套），产值超 150 亿元，出

口 创 汇 将 达 到 5 亿 美 元 ，带 动 8 万 人 就

业。国内市场占有率达到 50%，国际市场

占有率达到 30%，驰名品牌分割世界泳装

份额的 30%。

2011 年 8 月 16 日至 17 日，葫芦岛市成

功举办了首届中国（葫芦岛·兴城）国际泳

装文化节，有效推动了葫芦岛泳装产业的

发展，同时赋予了葫芦岛这座城市巨大的

发展机遇。

文化搭台，经贸唱戏，首届中国（葫芦

岛·兴城）国际泳装文化节打造了集产业、

经 贸、文 化、旅 游 为 一 体 的 综 合 性 交 流 平

台。活动期间，成功举办了泳装及相关产业

投资贸易洽谈会，签署 24 个购销贸易协议，

协议额 1.7 亿美元；签署 23 个投资项目协

议，投资额 203 亿元。2012 年虽受欧债危机

影响，兴城泳装产业情况总体向好，产品订

单稳定，部分企业生产形势好于往年同期。

一季度出口外资额 3167 万美元，同比增长

36.7%。实现了泳装产业与国际市场的有效

对接，实现了以会扩影响、以会育品牌、以会

促发展的目标。

8 月 的 滨 城 骄 阳 似 火 ，8 月 的 滨 城 热

情 好 客 。 时 尚 ，从 滨 城 出 发 ；商 机 ，在 盛

会聚集。

第二届中国（葫芦岛·兴城）国际沙滩·
泳装文化博览会活动将在葫芦岛和兴城展

开。本届博览会创新办展，突破形式，基于

泳装，同时向创意经济和城市形象延伸。届

时将举行开幕式、比基尼阔步巡游、2012 中

国国际泳装展、北方创意经济峰会、泳装及

相关产业投资贸易洽谈会、文化创意周、沙

滩音乐会和闭幕式八大主体活动。

第二届中国（葫芦岛·兴城）国际沙滩·
泳装文化博览会紧紧围绕前沿，力求彰显

品牌最新时尚。在以上主体项目之下，将

举办 2012 至 2013 中国泳装流行趋势发布

会、2012 至 2013 中国温泉泳装流行趋势发

布 会、品 牌 推 介 会 等；博 览 会 加 大 展 示 力

度，力推文化性和艺术性，届时将有海边人

体彩绘、儿童环保创意展、微沙雕艺术展、

醇美青田石文化展等与观众见面。同时博

览会还融入了广受群众喜爱的体育活动，

有花样游泳表演、中华太极操表演、第二届

全市沙滩排球联赛和首届全市沙滩足球比

赛等。届时，将有 40 余个国家的客商和选

手参加博览会。

特别值得一提的是，博览会期间将推出

中国国际泳装展，这是目前国内唯一的全产

业链专业泳装展。

通过这些丰富多彩的活动，努力展现泳

装的新设计、新产品、新技术，展现葫芦岛这

座城市的新创意、新形象，使本届博览会成

为集中展示泳装设计、泳装品牌和泳装产品

的时尚舞台，成为葫芦岛开展经贸合作、创

造无限商机的平台。

第二届中国（葫芦岛·兴城）国际沙滩·
泳装文化博览会新闻发布会推陈出新，以访

谈形式进行，被邀请的嘉宾现场接受主持人

和记者的提问。中国纺织工业联合会副会

长张莉、中国体育用品业联合会副主席彭

晓、中国纺织工业联合会会长助理兼中国国

际贸易促进会纺织行业分会常务副会长徐

迎新、中国针织工业协会会长杨世斌、中国

服 装 协 会 副 会 长 冯 德 虎 先 后 上 台 参 与 访

谈。葫芦岛市市长都本伟、副市长石文光，

兴城市委书记于学利，辽宁省经信委副主任

蔺晓刚、中国贸促会辽宁省分会副会长郑毅

现场回答了记者的提问。

新闻发布会上，与会者观看了本届博览

会 的 主 题 曲，同 时 播 放 了《首 届 泳 装 节 记

忆》、《我们的历程、我们的视野》等短片。

让我们在激情的 8 月相约葫芦岛，在风

光无限的渤海之滨共同欣赏时尚的意境，在

碧海蓝天的滨城一同分享海上传奇的精彩，

无限商机的欢乐。

继去年记者跟踪调查报道铅蓄电池行

业“血铅中毒”等问题后，对行业相关问题，

记者近日继续跟踪报道。

去年受铅酸蓄电池行业整顿的影响，

铅蓄企业受到很大冲击。去年 5、6 月份，

全国铅蓄电池产量迅速下滑，直接导致了

7、8、9 月份市场产品的供不应求。当时，市

场上一股“以次充好”、“翻新”铅酸动力蓄

电池的歪风随即刮向全国，席卷整个行业，

最终导致出现该行业产品质量问题“潜规

则”的乱象。

用经销商的话来讲，当时市场上的状况

很疯狂，只要是助动车电池，没有好坏之分，

“以次充好”、“翻新”的产品，都能卖掉，而且

卖得比平时的价格还要高。

只要有市场就有利润，有利润企业就会

趋之若鹜。但是，办企业还有一个必须遵守

的定律——保障产品质量不仅是对企业负

责，更是对消费者负责。

随着此类产品质量问题的投诉不断增

多，记者特地来到位于浙江省长兴县的蓄电

池产业基地，采访了在国内号称销售百亿元

的两大铅酸动力蓄电池生产巨头——天能

和超威，以及当地的一些企业。

超威：“以次充好”问题无可奉告

4 月，有消费者向记者反映“超威在向

用户售卖‘以次充好’的产品”。5 月初，在

实地采访前，记者先就此话题电话采访了超

威集团副董事长周龙瑞。当他听到记者的

提问时，语气很坚决地表示：“没有此事”；而

当记者说这是消费者反映的事实后，他语气

放软地说：“是吗？那可能是下面个别的经

销商所为，我们还不知道，公司会去了解。”

为了对这一产品质量问题有一个最终

的“探底”，近日，记者特地来到长兴进行了

实地采访。在超威公司，记者再次联系上了

周龙瑞，因他有事就没有接受采访，但安排

了其公司行政副总裁陈中华接受记者的采

访。针对记者提出的产品“以次充好”的话

题，陈中华表示：“我们这么大的企业，根本

没有必要去做这种事情。”

但当记者说出这是消费者反映的情况

时，他语气强硬地说：“无可奉告”，随后就保

持沉默。采访僵持在那里，就在记者行将结

束采访走出接待室时，他突然嘀咕了一句：

“我们身在这个行业，大家如同在一个篮球

场内打球，你能让我们说什么？”

据相关人士表示，超威公司所反映出来

的问题，在两个方面难辞其咎：

首先，放松了对经销商的管理和制度建

设，造成很多管理漏洞，给不法商贩可乘之

机，把回收上来的废旧电池转手其他商贩 ，

然后经过其他商贩的重新“修饰、组合、包

装”，换个公司名“以次充好”地又卖给了消

费者。

其次，原本各中、小生产企业的产品质

量就参差不齐，再加上个别企业在利益面前

丧失道德底线，生产“以次充好”等问题产品

搅局市场。超威在当下市场的特殊环境中，

大量收购中、小企业，迅速扩张，从表面看是

快速垄断市场，实质会造成很多“乱象”。而

如果超威是为了快速发展、壮大自己，忽略

了稳步发展，就会造成许多方面的管理不到

位，最终不仅损害了所有消费者的利益，也

扰乱了产品的市场环境。

天能：“翻新”是存在的

带着相同的话题，记者又采访了铅蓄动

力电池另一大生产巨头天能集团，该集团董

事局主席张天任接受了记者的采访。当记

者问到“您如何看待目前市面上充斥的‘以

次充好’、‘翻新’等存在质量问题的产品”

时，张天任表示：“以前企业小，都可能存在

这样、那样的问题，现在企业已有了一定规

模，本着对社会负责、对消费者负责的态度，

我们是不会这样去做的。”

最后在记者的一再追问下，并告知曾亲

自到江苏沭阳实地调研采访，张天任才改口

说：“‘翻新’是存在的”；紧接着他又表示：

“小密（动力）电池的‘翻新’叫检测维护，是

企业与消费者之间共同达成的需求。”

最后他又表示：“当然，有些企业和经

销商是很坏的，‘翻新’后的电池确实存在

质量问题。另外，还有一种‘翻新’后的电

池没用（即没动力），这样的个案也存在。”

事实上，就“翻新”电池这个问题，在行业中

是普遍存在的事实，目前也成为了行业的

一个“潜规则”。

据了解，目前市面上铅蓄电池的售后服

务的保修期普遍采用“8+7”的模式：8 指 8 个

月，如用户在 8 个月内把电池拿来报修，经

销商就要给他更换新电池；如超过了 8 个

月，是在后面的 7 个月内拿来报修，则经销

商给他更换的就是“翻新”的电池（行业内把

翻新电池又叫备用电池、维护电池）。

“翻新”电池，就是把在使用一定时间后

出现质量问题而退回来的那组电池（一组由

3 只至 4 只组成）经过检测重新配组；还有周

转电池，就是产品在检测过程中，出现了许

多与其他产品性能不匹配的电池将其另行

组合的产品。

前面那种“翻新电池”基本使用时间为

5 个月至 7 个月，后面那种“周转电池”基本

使用时间更短。

“当然，由于铅蓄电池产品的属性（化学

产品）和不特定性（电动车的使用状况因人

的体重、道路的好坏等因素不同，影响到电

池的使用寿命），导致企业的售后回收服务

标准不统一，因而在‘翻新’电池上难免会出

现这样或那样侵害消费者的问题”，张天任

再次强调。

浙江振龙电源股份有限公司也是一家

规模型企业，该公司总裁周雨方对于“以次

充好”、“翻新”等问题有着独到见解，他表

示：这个问题也可以这么说，市场、行业都叫

“翻新和周转”电池，普遍用在消费者买了新

产品并使用了一段时间后，出现了产品质量

问题，需要退回，而企业也会考虑到产品成

本问题，不可能给消费者新的产品，只有根

据不同的使用时间（8＋7 模式），把“翻新”

电池用于补充产品返回给消费者。

记者电话采访了江西、江苏等地一些电

池企业，对于“以次充好”、“翻新”等产品质

量问题，他们也普遍认为，这些事实已经到

了影响行业健康发展的地步。目前，该行业

正处于快速整顿过程中，大的企业通过快速

收购发展、壮大自已，但应该加强管理，否

则，不仅损害消费者的利益，对行业的长远

发展也不利。

呼吁：规范铅蓄电池《产品质量标准》

和《售后服务标准》

铅 蓄 电 池 产 品 质 量“ 潜 规 则 ”的 一 系

列 问 题 ，最 后 损 害 的 还 是 广 大 消 费 者 的

利 益 。 天 能 和 超 威 作 为 行 业 的 标 杆 企

业 ，又 是 参 与 各 项 行 业 标 准 起 草 的 两 大

巨 头 ，他 们 一 边 花 费 巨 资 邀 请 明 星 为 自

己 的 产 品 做 形 象 代 言、打 品 牌，并 取 得 了

各 种 荣 誉，目 的 就 是 要 取 信 于 消 费 者，并

占 有 更 多 的 市 场 份 额 ，为 企 业 赢 得 更 多

的 经 济 利 益 。 而 现 实 中 ，这 些 大 中 型 企

业 用“ 翻 新”等 产 品 实 实 在 在 又“ 玩”了 消

费者“ 一把”。

产品质量是国家一直以来最为关注的

问题，抓产品质量、讲诚信、把消费者当上

帝、用良好的服务理念服务市场，这些都是

大中型企业一直以来孜孜追求和努力的方

向和宗旨，也是规模以上企业最终服务社会

的体现，更是一份责任。

“品牌、质量”是企业花费了很大的心血

所取得的“名誉、声誉”，来之不易。如今，这

些企业的某些做法，对消费者而言是否正

确，企业应该反醒，行业、企业都更应该用自

己的真实行动来统一、规范自己的质量标准

和服务标准。

特别是作为行业协会会长、理事单位

以上的规模型企业更应该在质量方面实行

自律，并针对市场上出现的诸多产品质量

问题进行规范操作。可现实恰恰相反，其

做法完全背离了社会和消费者的意愿，背

离了国家赋予他们中国“驰名商标、著名商

标”等各项名誉、声誉的初衷，违背了《消费

者权益保护法》。

因此，规范铅蓄电池《产品质量标准》和

《售后服务标准》，提高监管能力，净化市场，

为消费者提供一个放心、良好的消费环境又

将成为该行业的一个新课题。

“翻新”铅蓄电池损害了谁的利益
超威、天能两巨头一个说“无可奉告”，一个称“问题是存在的”

■ 本报记者 吴满珠

中国（葫芦岛·兴城）国际沙滩·泳装文化博览会

打 造 北 方 海 上 传 奇
■ 本报记者 周明喜 马希明 于晶波


